
Conaf confirma 463 
kms. de cortafuegos 
para frenar incendios 

BAJAN ALERTA ROJA POR SINIESTROS EN CHIGUAYANTE Y LAJA 

Conaf reveló que la Región 
cuenta con 462,7 kilómetros 
de cortafuegos ejecutados 
para contener incendios 

forestales, en medio de un 
panorama complicado por 
siniestros en Chiguayante y 
Laja. 

Al respecto,  Rodrigo Jara, 
director de Conaf, informó 
que ambos están controla-
dos y afectaron a 106 hectá-

reas. Además, llamó a la 
población a a fomentar las 
conductas preventivas y de 
auto protección.       

Organismo también detalló plan de mitigación tras complejo fin de semana. 

CIUDAD PÁG.8
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CIUDAD PÁG.7

Delegación presidencial informó que se realizaron más de mil controles vehiculares y 490 de identidad en Concepción, San Pedro de la 
Paz, Coronel y Lota. Además, copamiento policial se mantendrá hasta la primera semana de enero.

Plan Navidad Segura: 60 infracciones a ambulantes y 119 detenidos

CIUDAD PÁG. 9 DEPORTES PÁG.15

Minvu prepara diseño 
de Parque Las  
Dunas de Michaihue 
para fines de 2023

Halterista formado en club de la UBB 
se quedó con la categoría de 35 años, 
en cita disputada en Orlando, Estados 
Unidos.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alfonso Jaramillo 
ganó medalla de 
oro en Mundial 
Master de pesas 

FOTO: DANIEL CAMOUSSEIGT 

“Va a ser un show súper completo”, 
dijo el guitarrista sobre la presentación 
que realizarán en marzo de 2023. 
Además, habló de “Canción para 
mañana”, libro que acaba de publicar. 

Mauricio Durán 
anticipa el concierto 
de Los Bunkers  
en el Ester Roa

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.13-14
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Comercio penquista 
informó que ventas 
navideñas cayeron en 
relación al año pasado
Gremio dijo se registró una baja entre un 
15 y un 20% esta temporada, y entre los 
principales factores están la crisis econó-
mica actual, una menor liquidez y el 
comercio ilegal.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. CRISThIAN MELLADO CID  
Rector UCSC

Contar con una educación supe-
rior que pueda seguir mejorando gra-
cias a la coexistencia de proyectos 
universitarios diversos, que contribu-
yan a dar respuesta a los grandes de-
safíos que surgen en los ámbitos de la 
formación de profesionales y genera-
ción de conocimiento de excelencia, 
es un objetivo que debe estar en el 
centro del nuevo proceso constitu-
yente que comienza a desarrollarse 
en el país. Esta definición es espe-
cialmente relevante para las regiones, 
ya que es muy conocido que la rique-
za del sistema universitario chileno, 
sustentado en la provisión mixta, ha 

sido históricamente reconocido en 
la tradición constitucional chilena, 
como es la libertad de enseñanza. En 
su base, esto se vincula a la relevan-
cia de la pluralidad de una sociedad 
democrática, donde los poderes pú-
blicos deben asegurar la necesaria 
provisión de educación superior, es-
tatal y privada, que posibilite a las 
personas tomar elecciones libres e 
informadas. Como parte de la Red 
G9, desde instituciones como la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción estamos nuevamente 
disponibles para aportar a una discu-
sión de fondo sobre estas materias, tal 
como lo hicimos en el proceso ante-
rior, cuando promovimos, con un am-
plio apoyo de casi 17 mil personas a 
lo largo del país, una “Iniciativa Popu-
lar de Norma” que se presentó a la 
Convención Constitucional. Y tal 
como en esa oportunidad, seguire-
mos abogando con fuerza y convic-
ción por una Educación Superior in-
clusiva y diversa, con un sólido com-
promiso público, regional y que 
abogue por la formación de profesio-
nales y producción de conocimiento 
de excelencia en beneficio de las ac-
tuales y futuras generaciones de nues-
tros territorios y el país en general

como social, respetando la forma de 
convivencia democrática y los prin-
cipios, derechos y libertades consti-
tucionales. Otro principio fundamen-
tal es que el Estado debe garantizar 
el acceso igualitario y universal a la 
educación superior, sobre la base de 
un adecuado sistema de acceso. Tam-
bién planteamos que la Constitución 
debe reconocer y amparar la función 
pública de las universidades recono-
cidas por el Estado, la que debe tener 
como inspiración primordial la con-
tribución al bien común general. Para 
ello, es clave asegurar la autonomía 
académica, administrativa y econó-
mica de las instituciones, a fin de 
cumplir plenamente su cometido 
educacional y de enseñanza.  

Para eso, proponemos que la ley 
fundamental establezca un régi-
men regulador que satisfaga el es-
tándar de lo público de las univer-
sidades y se les asegure un adecua-
do financiamiento del Estado para 
que puedan cumplir sus funciones, 
asegurando la igualdad de trato tan-
to a instituciones estatales como 
no estatales que cumplan con las 
características señaladas. 

Lo anterior se complementa con 
un principio fundamental, que ha 

permitido desde su origen un fuerte 
impacto dinamizador del desarrollo 
territorial en cada una de las zonas 
donde las Instituciones de Educación 
Superior despliegan su labor. 

En esta materia, las Universidades 
Públicas no Estatales agrupadas en la 
Red G9 creemos que es sumamente 
relevante considerar algunos elemen-
tos básicos en el debate que se reac-
tiva en el país. 

Entre ellos, cabe destacar que todas 
las personas tienen derecho a la edu-
cación y que ésta debe tener por fina-
lidad el pleno desarrollo de la perso-
na, tanto en su dimensión individual, 

Sistema universitario 
y nuevo proceso 
constituyente

PAULA COVARRUBIAS IZQUIERDO 

Colegios que Aprenden de Enseña Chile

Durante mis años trabajando en 
un colegio público en La Pintana, 
sentí varías veces la frustración al 
pensar que se ha intentado de todo 
y, sin embargo, los cambios no eran 
suficientes. Ya fuera mejorar asis-
tencia, la convivencia escolar o la 
cantidad de niñas y niños lectores, 
hemos sido varios los que nos cues-
tionamos qué más se puede hacer 
y en qué hemos estado fallando. 

Y es aquí donde cobra relevancia 
la pregunta: ¿Cómo logramos im-
pulsar la mejora para impactar en 
el aprendizaje y desarrollo de los 
estudiantes? Con esto en mente, 
llegué al libro “Aprendiendo a Mejo-
rar”, y desde el inicio me atrajo la 
idea de pensar que efectivamente 
los líderes educativos tenemos mu-
cho que aprender sobre cómo im-
pulsar procesos de mejora. Más lla-
mó mi atención, que expertos ha-
blaban de la gran enfermedad de la 
reforma en educación, a la cual de-
nominaban “Solucionitis”. Esto su-
cede cuando adoptamos rápida-
mente soluciones (basadas en nues-

tema funciona como funciona y 
cómo lo mejoramos. Las comunida-
des están hoy armando sus planes 
de acción y proyectando el 2023. 
Este es el tiempo de volver al propó-
sito y poner a los estudiantes al cen-
tro. Este es el tiempo de priorizar y 
definir etapas, tiempos y responsa-
bles claros que aseguren ciclos de 
mejora continua. Estudiantes que 
aprenden, requieren hoy, comunida-
des que aprendan.

tros conocimientos, experiencias o 
creencias), sin llegar a entender real-
mente cuáles son las causas del pro-
blema que queremos mejorar. Esta 
“Solucionitis” es algo que, sin duda, 
me había pasado a mí. Nosotros ha-
bíamos sido uno más de muchos 
equipos y personas que con ansias 
de entregar a nuestros estudiantes 
la educación de calidad que se me-
recen, nos habíamos precipitado al 
implementar soluciones sin parar a 
reflexionar y a entender bien qué 
era lo que debíamos solucionar. 

Para combatir la “Solucionitis”, 
todos los actores del sistema edu-
cativo tenemos un rol fundamen-
tal. El primer paso es dejar de so-
bre intervenir y bombardear con 
soluciones y excesiva burocracia, 
para dar paso a la reflexión profun-
da y a la priorización. Esto les per-
mitirá a los establecimientos adop-
tar y modificar las mejores solucio-
nes para su contexto y desafíos 
reales. La clave está en aprender a 
mejorar y en instalar herramientas 
y procesos que nos permitan estar 

en ese continuo aprendizaje. 
Desde nuestra experiencia acom-

pañando a equipos directivos y do-
centes a lo largo del país, hemos le-
vantado la necesidad de utilizar ins-
trumentos que levanten evidencia 
diversa desde la comunidad educa-
tiva y de al mismo tiempo, formar a 
los equipos en la planificación de 
ciclos de aprendizaje. Esto, les per-
mite no solo tener claro qué arreglar, 
sino que comprender por qué el sis-

El problema de la 
“Solucionitis” educativa

Los equipos de Bom-
beros y Brigadas de la 
Corporación Nacional 
Forestal, Conaf, conti-
núan combatiendo los in-
cendios forestales en las 
comunas de Chiguayan-
te, Hualqui y Laja, en la 
Región del Biobío. 

Los trabajos de Bom-
beros y Conaf se exten-
dieron durante el fin de 
semana por estos incen-
dios, que de momento no 
presentan afectación a 
viviendas. En el caso del 
incendio del Cerro Man-
quimávida en Chigua-
yante y Hualqui, el fuego 
ha afectado a más de 60 
hectáreas. 

 
María Candelaria Acevedo 
@Candeladiputada 
“Espero que se puedan 
adoptar medidas similares 
para otros sectores que se 
están viendo afectados por 
incendios, como por ejem-
plo en Chiguayante o Laja, 
evaluando la pertinencia 
en cada caso”. 
 
Sebastian Arévalo 
@Sebi_chile 
“Horrible noche la de no-
che. El fuego cerca de nues-
tras casas. Cuanta destruc-
ción de la naturaleza! Que 
no vuelva a pasar...#Chi-
guayante” 
 
Roberto Larenas 
@robertolarenasz 
“Bonita gestión de los veci-
nos de #Chiguayante con 
los amigos #Bomberos que 
están entregando todo su 
profesionalismo, corazón y 
solidaridad en ayuda del 
prójimo”. 
 
Eugenio Gonzalez 
@eugeniogonzale 
Cada vez que se empieza 
a quemar el #Manquima-
vida ,me acuerdo de mi 
idea, de tener una sección 
de control y vigilancia per-
manente en la Reserva Fo-
restal, con trabajadores de 
la comuna de #Chigua-
yante , asesorados por 
@CONAFBiobio, pagados 
por el estado #MuniChi-
guayante”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l año que está cerca de terminar, sin dudas, fue 

positivo para el mundo deportivo de Biobío. Al 

hacer un repaso de la temporada que finaliza, 

hay destacadas actuaciones individuales y co-

lectivas, grandes eventos que se realizaron en la zona y 

también la confirmación de citas importantes que se ra-

tificaron de cara al 2023. 

Las hermanas Melita y Antonia Abraham, por ejem-

plo continúan una carrera que hasta ahora está casi siem-

pre ligada al éxito. Medallistas de plata en el Mundial de 

Serbia, también fueron claves en el éxito del remo en los 

Juegos Suramericanos de Asunción. Otra exponente 

que brilló fue María José Mailliard, que entre sus resul-

tados más importantes de la temporada tuvo un oro en 

el Panamericano de Canadá y también dos preseas do-

radas en Asunción. 

La tenimesista Paulina Vega igual destacó en compe-

tencias internacionales, como los Juegos Bolivarianos en 

Colombia, tal como lo hicieron los pesistas Sergio Cares 

y Alonso Bizama, Top Ten en el Mundial Juvenil de Hal-

terofilia de Grecia, en mayo pasado. Josefa Quezada, en 

el atletismo, rompió la marca nacional de los tres mil me-

tros planos que estaba vigente hace 30 años, mientras 

el rugbista Cristóbal Game fue parte de la selección chi-

lena que llegó a octavos de final en el mundial de seven 

en Sudáfrica. 

El positivo año del deporte regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Conducir una empresa 

  
Señora Directora: 

Conducir un automóvil mirando 
únicamente el retrovisor suena para 
muchos una maniobra arriesgada. 
Sin embargo, hoy son numerosas las 
organizaciones en Chile que lo están 
haciendo al tomar decisiones sin in-
formación en tiempo real y sin las 
herramientas tecnológicas necesa-
rias. Porque, aunque no lo parezca, 
conducir una empresa es una ac-
ción muy parecida al manejo de un 
automóvil. Muchas veces tienes que 
transitar por caminos complejos, 
por contextos externos que ponen a 
prueba nuestra pericia como con-
ductores, además de nuestro crite-
rio para tomar las acciones idóneas.  

Según cifras del SII de 2019, las 
empresas de pequeño y mediano ta-
maño representan el 98,6% de todas 
las organizaciones empresariales en 
Chile y solo el 1,4% son grandes 
compañías. Estas cifras, sumado a 
los altos niveles de competitividad 
en diversos mercados, hoy nos exi-
gen ser sumamente eficientes en 
nuestra gestión y atención hacia los 
clientes. Más aun, nos obliga a mirar 
más allá y ser capaces de adaptar-
nos a los cambios que emergen en el 
mercado. Esto porque los consumi-

dores y usuarios suelen castigar a 
las compañías que no innovan e in-
cumplen con las fechas acordadas. 
Un problema no menor, conside-
rando que en nuestra idiosincrasia 
aún dista de la pulcritud y exactitud 
de otras como la alemana.   

En la actualidad cuando no se 
respetan los tiempos o acuerdos, 
comienzan a surgir campañas en 
redes sociales en las que se ataca 
fuertemente la imagen de los pro-
veedores. Por ejemplo, el Sernac 
suele cursar reclamos durante fe-
chas asociadas a los Cyber Monday, 
siendo la principal crítica de los 
compradores la demora en el des-
pacho de sus productos o bien 
cuando estos no corresponden a lo 
comprado.  

Las organizaciones que no utili-
zan soluciones digitales y tecnológi-
cas para apalancar su eficiencia y 
certeza de la información, sin duda, 
serán poco competitivas en un mer-
cado que, además de ser cada vez 
más exigente, enfrenta escenarios 
coyunturales volátiles.   

Entonces, ¿por dónde partir? Hay 
muchísimas opciones, oferentes y 
distintos niveles de inversión, pero 
al mismo tiempo hay grandes em-
presas consultoras y excelentes es-
pecialistas para guiar y apoyar el 

proceso de digitalización de la infor-
mación.  Por ello, es clave buscar 
empresas con experiencia, con una 
visión que sea capaz de comprender 
los alcances, oportunidades de me-
jora y posibilidades de tu negocio. 
Todo con el fin de recibir las herra-
mientas que apoyen y acompañen 
el crecimiento de las compañías.  

 
Alberto Costoya 

 

¿Qué pasa con el árbol? 

  
Señora Directora: 

Escribo por la presente para con-
sultar por la construcción de un edi-
ficio a la altura de Paicaví 447 esqui-
na San Martín. Antiguamente exis-
tía una automotora, y parte de su 
infraestructura era este naranjo, 
años pasando por el mismo trayec-
to donde uno se detenía a contem-
plarlo porque era una pausa al inte-
rior del área urbana. 

En ese sentido, ¿Se contempla el 
traslado o la reubicación del árbol?, 
ya que en una de las etapas de la 
construcción se realiza un socavón 
del área para edificar sobre la mis-
ma, por lo que en ese sentido desa-
parecería el naranjo. 

 
Daniela Navarrete Rozas 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

A nivel colectivo, el año de Basket UdeC fue notable, 

ganando todos los títulos que jugó a nivel nacional (Liga 

Nacional, Supercopa y Copa Chile) y también mostró un 

alto nivel competitivo en la primera ventana de la Cham-

pions League Americas, que se jugó entre el 9 y el 11 de 

diciembre en la Casa del Deporte, donde cayó ajustada-

mente frente a Franca de Brasil y Obras Sanitarias de Ar-

gentina. El Campanil también brilló a nivel universita-

rio, donde se quedó con el nacional de vóleibol mascu-

lino que se disputó en el mismo recinto. 

Otros hechos dignos de destacar son los challenger de 

tenis que se jugaron en Bellavista y que mantienen a Con-

cepción dentro del circuito internacional de este tipo de 

eventos. Además, el Ester Roa recibió un nuevo Grand 

Prix de Atletismo Marlene Ahrens , también el amisto-

so de fútbol internacional entre Colo Colo y Betis y se 

confirmó que Biobío volverá a recibir el Mundial de Ra-

lly en 2023, en una próxima temporada que igual tendrá 

el remo y canotaje de los Panamericanos en San Pedro.

Representantes locales como las 

hermanas Antonia y Melita 

Abraham, María José Mailliard y 

Paulina Vega tuvieron un gran 

desempeño en competencias 

internacionales. 

¡
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“En enero se deben llegar a 
acabo algunos actos, como 
la elección del Consejo de 
Expertos”.  
Matías Walker, senador.

“El acuerdo está zanjado y las 
indicaciones que se pudieran 
presentar en esta materia no 
van a tener efecto”. 
Paulina Vodanovic, presidenta del PS.

“El Senado tiene un criterio 
territorial y ese dice que 
todas las regiones estén 
debidamente representadas”. 
Luz Ebensperger, senadora.

MANTENDRÁN ACUERDOMarcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El debate por el nuevo proceso 
constitucional que tendrá el país ya 
está en tierra derecha, luego que 
ayer, la Comisión de Constitución 
del Senado comenzó el análisis del 
acuerdo firmado por la mayoría de 
las fuerzas políticas. 

En la instancia, asistieron con-
gresistas de todos los partidos y el 
presidente del Consejo Directivo 
del Servel, Andrés Tagle. También 
estuvo presente la ministra de la 
Segpres, Ana Lya Uriarte. 

La sesión estuvo liderada por el 
ex DC Matías Walker, y en ella se 
analizó como trabajará la comi-
sión e indicó que “esta reforma 
constitucional es fruto del diálo-
go de todos los partidos políticos 
para un nuevo proceso. Nosotros 
rechazamos para un nuevo pro-
ceso y estamos cumpliendo la pa-
labra”. 

El senador ratificó que existe dis-
cusión inmediata por parte del Eje-
cutivo “en enero se deben llegar a 

Territorialidad primó en 
definición de representatividad en 
el nuevo pacto constitucional
Senadores, partidos políticos y gobierno asumieron que no es posible realizar 
cambios a los integrantes del Consejo Constitucional, ya que es parte de lo 
pactado en las negociaciones.

FOTO: CEDIDA

 LA COMISIÓN sesionó en 
dependencias del Congreso, en 

Santiago. 

acabo algunos actos, como la elec-
ción del Consejo de Expertos y la 
inscripción de candidatos. La refor-
ma tiene discusión inmediata, fal-
ta que de informe en la sala. Ese fue 

el compromiso del gobierno y lo 
cumplió”. 

Mientras que la ministra de la 
Segpres, Ana Lya Uriarte, detalló 
que “hemos ingresado una solici-

tud de discusión inmediata, y al es-
tar en semana distrital, esto no se 
ha podido dar cuenta en la sala, se 
está tramitando con el impulso de 
la propia comisión”. 
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Se debería realizar la 
elección del consejo 
constituyente. Ese día, se 
celebra el Día de la Madre.

de mayo
14

En la sesión de este lunes, 
se aprobó en acuerdo en 
general, y hasta este 
mediodía hay plazo para las 
indicaciones. 

Aprobado 
en general

terio proporcional a los habitantes 
de un territorio. Aquí hay un acuer-
do previo que debe respetarse”. 

Su par Pedro Araya (IND) co-
mentó que “aquí se tomó una de-
cisión que el Consejo Constitucio-
nal sea un símil del Senado, y al op-
tarse por el territorio, aquí no 
corre la cantidad de habitantes, si 
hubiésemos querido ese factor, 
deberíamos haber optado por algo 
más parecido a la Cámara de Di-
putados. Yo veo difícil modificar 
parte del acuerdo en esta materia, 
ya que quienes lo firmaron están 
bastante cerrados. Solamente ha-
bría cambios en relación a pue-
blos originarios”. 

Mientras que el senador Rodrigo 
Galilea (RN) estimó que “parte de 
los acuerdos políticos que se to-
maron para la reforma constitu-
cional está en seguir las normas 
que tiene el Senado para la elec-
ción. Hay que hacer presente que el 
Senado tiene un carácter territo-
rial, por eso, intentamos que to-
dos los territorios del país estén lo 
suficientemente representados, se 
define que Santiago no tenga una 
predominancia por habitante”. 

En tanto, su colega por la Re-
gión de Los Ríos, Alfonso de Urres-
ti (PS), consideró que “cuando se 
hizo la reforma al binominal se hi-
cieron criterios para que las regio-
nes no quedaran sobrerepresen-
tadas, ahí se definieron regiones 
grandes, medianas y pequeñas. No 
hay opción de aumentar cupos y 
son 50 escaños”.

Regiones 

Uno de los temas que estuvo pre-
sente en esta primera sesión, fue la 
representación que tendrán las re-
giones en esta futura instancia. 

Más aún, teniendo en considera-
ción las declaraciones emitidas du-
rante el fin de semana por el presi-
dente del Senado y uno de los pro-
motores de este acuerdo, el senador 
Álvaro Elizalde, quien reconoció 
que “el sistema electoral que se es-
tableció es un sistema que represen-
ta a las Regiones con menor peso 
demográfico. Así que en ese sentido, 
los territorios están expresados”. 

El senador por Arica, José Miguel 
Insulza, es de la idea que no ingre-
sen mociones que impliquen cam-
bios en esta materia y prefiere que 
“se mantenga el acuerdo firmado”. 

Y al parecer esa será la postura 
del PS, ya que su presidenta, Pauli-
na Vodanovic, sostuvo que “ese es 
un problema que existe en la elec-
ción de los senadores y que se cam-
bia en la elección de los diputados. 
Esto ya se discutió con los otros 
partidos y quedó fija la distribu-
ción de los senadores”.  

Y complementó con que “a mí 
me gustaría que se cambiara la dis-
tribución, sí, pero esto no se va a 
cambiar porque el acuerdo hay que 
cumplirlo. El acuerdo está zanjado 
y las indicaciones que se pudieran 
presentar en esta materia no van a 
tener efecto, ya que hay una palabra 
empeñada de respetar está distri-
bución, que puede que no nos gus-
te, pero es la acordada”. 

Y no solo en Socialismo Demo-
crático creen que se debe mantener 
el acuerdo, un diputado del Frente 
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Partido Social 
Cristiano presenta 
firmas ante Servel

Ante el Servicio Electoral de 
Concepción, el emergente Partido 
Social Cristiano presentó el regis-
tro de sus afiliaciones en las regio-
nes de Ñuble, Biobío y La Arauca-
nía con el objeto de legalizarse 
como colectividad en Chile. 

De acuerdo a los dirigentes, 
quienes llegaron hasta el Servel 
penquista, trabajarán por exten-
derse a todos el país y para las 
próximas elecciones de constitu-
yentes, proyectadas para mayo 
del próximo año en caso de apro-
barse la ley, presentarán candida-
turas. Esto último en las tres regio-
nes donde se inscribieron como 
colectividad o en alianza con 
otros conglomerados políticos, 
para poder llegar a todo el país. 

Ángel Roa, presidente del PSC, 
indicó que “somos un partido en 
formación. Lo que vivimos a hacer 
es solicitar al Servel que nos pue-
da inscribir en el registro. Eso, 
porque en las regiones de Ñuble, 
Biobío y La Araucanía, que son 
contiguas, logramos superar el 
número de afiliaciones y eso nos 
permite formar una colectividad, 
como tal”. 

El mismo dirigente destacó que 
es esperan ser parte del proceso 
electoral que se avecina. “Si logra-
mos llevar candidatos, eso se verá 

más adelante. Pero, esperamos 
poder estar ahí y en todos los pro-
cesos que vengan”, añadió. 

Por su parte, Belén Núñez, se-
cretaria general del mismo parti-
do, detalló que se desplegaron en 
las tres regiones para buscar las 
firmas necesarias. 

“En Ñuble superamos las 500 
personas inscritas que se exigen, 
en Biobío tenemos más de 1.500 y 
en La Araucanía hay más de mil 
personas afiliadas en el partido”, 
destacó. 

La misma dirigenta explicó que 
con la entrega del registro, proce-
de la revisión por parte del Servel 
y luego de 45 días, con el visto 
bueno de la entidad, se convierten 
en un partido formal en Chile. 

La diputada por el distrito 19, 
Sara Concha, quien también for-
ma parte del PSC, destacó que 
“este proyecto no sólo tiene la mi-
sión de conformarse en estas tres 
regiones continuas, sino también 
hoy extendernos a otros territo-
rios del país, idealmente, en todo 
Chile”. La parlamentaria explicó 
que ella se postuló al Congreso 
con apoyo del Partido Conserva-
dor Cristiano, el cual derivó en el 
actual Partido Social Cristiano, al 
no conseguir los votos para man-
tenerse en la legalidad.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 

A LA INSTANCIA 

asistieron el director del 
Servel, Andrés Tagle y la 
ministra Segpres, Ana 
Lya Uriarte.

HASTA EL CENTRO DE CONCEPCIÓN  llegaron los dirigentes del 
emergente PSC para completar la legalización de la colectividad. 

Amplio consultado por Diario Con-
cepción durante la sesión aseveró 
que también es partidario de man-
tener lo pactado y que las represen-
taciones de las regiones va más allá 
de lo que ocurre en este proceso. 

 
Territorialidad 

Los integrantes de la comisión de 
Constitución del Senado fueron cla-
ros al ser consultados por Diario 
Concepción que no es posible mo-
dificar el acuerdo, ya que primó el 
factor territorial, más que el de la 
población. 

La senadora Luz Ebensperger 
(UDI) señaló que “es correcta la 
norma, el Senado tiene un criterio 
territorial y ese dice que todas las 
regiones estén debidamente repre-
sentadas y que no exista tanta dife-
rencia como existe en la Cámara, 
ellos están elegidos en base a un cri-
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“No tenemos información 
respecto a qué va a pasar 
con nuestros compañeros”. 
Adolfo Becar, Fenats.

“Si no mantenemos los 
puestos de trabajo, el 
problema de salud va a ser 
crítico”. María Candelaria 

Acevedo, Diputada PC.

“Hay que separar la alerta 
de los puestos de trabajo, 
porque se requieren esos 
funcionarios”. Eric Aedo, 

diputado DC.

El periodo de alerta sanitaria 
fue extendido por última vez 
en el mes de septiembre.

Alerta Sanitaria  
extendida

fueron contratados con 
motivo de la alerta sanitaria, 
mediante la figura de 
honorarios.

360 funcionarios 
en HGGB

Cerca de 500 funcionarios arriesgan sus 
empleos si termina la alerta sanitaria

PERIODO DECRETADO POR MINSAL FINALIZA ESTE 31 DE DICIEMBRE

El próximo 31 de diciembre, según 
el último decreto del Ministerio de Sa-
lud, terminaría la Alerta Sanitaria 
instaurada en el país por la pandemia 
de Covid 19.  Y con ella, también ter-
minan los contratos de al menos 500 
funcionarios, reclutados en diversos 
servicios sanitarios de la zona a raíz 
de la emergencia. 

Es la cifra manejada por Fenats, don-
de al menos 360 trabajadores corres-
ponden a personal del Hospital Regio-
nal Guillermo Grant Benavente, HGGB. 
La mayoría de ellos a honorarios. 

El término de la alerta, o su exten-
sión, fue materia de  reuniones duran-
te toda la jornada de ayer entre auto-
ridades sanitarias locales. 

Desde la seremi de Salud del Biobío, 
así también desde los Servicios de Sa-
lud de Concepción y Talcahuano, des-

El Ministerio de Salud aún no entrega información oficial respecto al fin o continuidad de la alerta. En 
tanto, funcionarios esperan un reconocimiento de los nuevos cargos en la planta hospitalaria.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mino de la alerta es la salida de espe-
cialistas como kinesiólogos, terapeu-
tas ocupacionales y fonoaudiólogos. 

“Son profesiones que teníamos en 
porcentaje muy minoritario al inte-
rior del hospital, y hoy son más que 
necesarios, ya que mejoran la calidad 
de vida de los pacientes. Tenemos a 
las personas menos días hospitaliza-
das y la atención de estos profesiona-
les permite su salida en mejores con-
diciones. Los profesionales que te-
nemos en el área de la rehabilitación 
son totalmente necesarios para los 
pacientes”, detalló el dirigente. 

Por tanto, agregó “estos 360 traba-
jadores son un 5% de la planta del hos-
pital, y eso significa que es personal 
que falta. Este grupo de trabajadores 
es una brecha, lo que le falta a los 
hospitales para funcionar”.  

El problema es que hasta la fecha, 
según indicó, “no tenemos ninguna 

información respecto a qué va a pa-
sar con nuestros compañeros, lo que 
nos parece irresponsable por parte de 
la autoridad”. 

  
Salida posible 

Parlamentarios de la zona conside-
raron que el fin de la alerta sanitaria 
debe resolverse con cuidado. 

Flor Weisse, diputada UDI por el dis-
trito 21, indicó que aún no hay señales 
claras respecto al fin de la alerta. Pero, 
“no podemos relajarnos. La alerta sa-
nitaria resguarda, pero limita la activi-
dad comercial. Así que hay que evaluar 
muy bien el tema”, sostuvo. 

La misma falta de claridad avisó 
María Candelaria Acevedo, diputada 
DC por el distrito 20. “Yo estaría por no 
dejar de lado esta alerta, en función de 
prevención. Pero además teniendo 
claro que tenemos que mantener los 
puestos de trabajo. Si no los mantene-

mos, va a ser aún más crítico el proble-
ma de salud en nuestro país”, opinó. 

Eric Aedo, diputado DC e integran-
te de la comisión de salud, entregó 
más luces. “La idea del gobierno es no 
extender la alerta. Lo que queda por re-
solver es la mantención de los equipos 
de salud contratados. En mi opinión 
hay que separar las cosas, porque se re-
quieren esos funcionarios”, manifestó. 

Para Becar, la opción es el recono-
cimiento de los cupos Covid como 
funcionarios de planta para los hos-
pitales, definición que realiza el Min-
sal para cada servicio. En tanto, tam-
bién surge la posibilidad de extender 
la alerta sanitaria por Viruela del 
Mono, instaurada en marzo, aunque 
hasta ahora no cuenta con ningún au-
mento presupuestario asociado.

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cartaron referirse al tema, a la espe-
ra de resoluciones oficiales desde el 
nivel central. 

 
Más allá del Covid 

Adolfo Becar, presidente de Fenats, 
explicó que el mayor perjuicio del tér-
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Minvu prepara diseño de Parque Las 
Dunas de Michaihue para fines de 2023

Irene Morales

Parque 
Las Dunas

Los  Boldos

UBICACIÓN DE PARQUE
LAS DUNAS DE MICHAIHUE

Extensión total

510.000
m2

RECUPERACIÓN DEL BORDE COSTERO EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Con una extensión aproximada 
de cinco cuadras, abarcando la 
zona costera de las poblaciones 
Boca Sur y Michaihue de San Pedro 
de la Paz, el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo del Biobío inició el 
diseño del  parque Las Dunas de 
Michaihue.  

La recuperación de este territo-
rio es un anhelo de décadas para 
los y las habitantes del borde cos-
tero, sector que actualmente pre-
senta múltiples basurales y tomas 
ilegales de terreno, afectando al 
humedal Laguna Costera.  

 “Con este  parque apuntamos a 
rescatar una zona de alto valor 
ecológico y muy deteriorada, por 
no tener un uso adecuado”, desta-
có al respecto Claudia Toledo, se-
remi de Vivienda y Urbanismo del 
Biobío. 

La autoridad precisó que el di-
seño, recientemente iniciado por 
parte del Minvu, estará termina-
do a fines de 2023.  

“Es una iniciativa que busca-
mos desarrollar en una zona de 
mejoramiento de las condiciones 
urbanas y de habitabilidad del 
sector y, en definitiva, mejorar la 
calidad de vida de las personas, 
especialmente en un sector vulne-
rable”, agregó.  

 
Extensión 

El Parque Las Dunas intervendrá 
una extensión de 510 mil metros 
cuadrados en la costa sampedrina, 
desde la calle Irene Morales en 
Boca Sur, hasta calle Los Boldos en 
Michaihue, emplazándose desde 
la orilla de playa hasta la ruta Cos-
tanera Mar. 

Debido a su extensión, las obras 
serán abordadas en etapas, indicó 
la seremi. La primera de ellas abar-
cará una superficie de 190 mil me-
tros cuadrados en infraestructura. 

Posteriormente, se abrirán las 
postulaciones para las etapas si-
guientes, cada una de las cuales 
tendrá una inversión de $3.500 
millones.  

“La idea es dejar un estudio que 

INFOGRAFÍA: PAULINA PARRA CH.

El proyecto intervendrá gran parte de la costa, abarcando territorio de las poblaciones Boca Sur y 
Michaihue. La Municipalidad de San Pedro, a través de su Dirección de Medioambiente, velará por la 
protección del ecosistema aledaño.

I m p o r t a n c i a  
ambiental 

Respecto del diseño, explicó To-
ledo, este se realizará “respetando la 
diversidad del lugar, favoreciendo la 
integración social, reduciendo ine-
quidades y fortaleciendo la partici-
pación ciudadana con barrios equi-
pados y ciudades integradas social 
y competitivamente sustentables”. 

Será la municipalidad de San Pe-
dro de la Paz, a través de su Direc-
ción de Medioambiente, la encarga-
da de supervisar la labor, especial-
mente en los impactos ambientales 

de la obra, 
indicó Víctor 

Montalba, director de 
Medioambiente del municipio. 

“Si consideramos que debe lle-
varse a un estudio de impacto am-
biental, o pasar por el sistema de 
evaluación de impacto ambiental, 
la ejecucion de estas obras, así será. 
Nuestro alcalde nos ha orientado 
en tener mucho celo en cumplir la 
normativa, y además en la protec-
ción de nuestra comuna santua-
rio”, cerró el director.

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Parque Las Dunas 
intervendrá una extensión 
de 510 mil metros cuadrados 
en la costa sampedrina. 

Una importante 
superficie

La primera de ellas abarcará 
una superficie de 190 mil 
metros cuadrados en 
infraestructura. 

Un trabajo 
pensado en etapas

permita ejecutar un corredor eco-
lógico que una la ribera sur del río 
Biobío con la costa frente al mar, 
favoreciendo el intercambio na-
tural entre ambos espacios. El di-
seño contemplará todas las espe-
cialidades necesarias para la co-
rrecta ejecución”, manifestó la 
autoridad. 

ASÍ LUCE EL BORDE COSTERO   
de San Pedro de la Paz, con basurales y 

diversos escombros junto al humedal y a 
pasos de la playa.
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BAJAN ALERTA ROJA POR SINIESTROS EN CHIGUAYANTE Y LAJA 

La Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) reveló que la Región cuenta 
con 462,7 kilómetros de cortafue-
gos ejecutados para contener incen-
dios forestales. De ellos, 329,5 kms. 
fueron construidos por el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) y el resto 
por Conaf, 88 kms con financiamien-
to del Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (FNDR) y 45,1 kms con re-
cursos de la entidad forestal. En este 
sentido, el director regional de Conaf, 
Rodrigo Jara, indicó que existe un 
trabajo que se realiza en coordina-
ción con el Ministerio de Obras Pú-
blicas (MOP) para la construcción de 
cortafuegos: “Principalmente enfo-
cados en las 20 comunas críticas de 
la Región, porque es necesario gene-
rar una protección para impedir o 
disminuir las probabilidad de incen-
dios”, señaló.  

 
Incendios del fin de semana  

Este lunes hubo noticias favora-
bles para la Región y las comunas 
afectadas por los distintos incen-
dios que preocuparon a la zona este 
fin de semana navideño.   

El mismo director regional de Co-
naf aseguró que los incendios de 
Chiguayante y Laja están controla-
dos. Ambos siniestros afectaron cer-
ca de 106 hectáreas.  

“El incendio de Vega Larga se en-
cuentra declarado como controla-
do, lo cual nos permite solicitar a la 
Onemi dar de baja la alerta roja co-
munal. El hecho dejó 46 hectáreas 
afectadas entre plantaciones y ma-
torral”, aseguró Jara. Lo cual fue ra-
tificado por la Onemi. 

Además, el director regional de 
Conaf se refirió al incendio de Chi-
guayante y dijo que “producto del 
análisis de Conaf y Arauco, hemos 
declarado al incendio como con-
trolado. Por lo tanto, también nos 
permite solicitar a Onemi dar de 
baja la alerta roja comunal. Básica-
mente se quemó plantación fores-
tal, vegetación nativa y pastizal”, 
indicó Jara -también fue confirma-
do por Onemi-. Recordemos que el 

Conaf confirmó 463 kilómetros 
de cortafuegos en la Región
Tras el complejo fin de semana que atravesó el Biobío en materia de incendios, 
Conaf detalló plan de mitigación. El Ministerio de Obras Públicas ha construido 
330 kms. de barreras de protección. 

siniestro dejó cerca de 60 hectáreas 
consumidas. Por último, Jara hizo un 
llamado a la población para fomentar 
las conductas preventivas y de auto 
protección. “Evitar actividades que 
signifiquen generar fogatas, lanza-
miento de colillas y fuegos artificiales”, 
concluyó el director regional de Conaf.  

 
Cifra de la temporada 

En cuanto a la actualización regio-
nal, Conaf detalló que durante esta 
temporada, es decir, desde el 1 julio a 
la fecha, se han registrado 661 incen-
dios y 1.149 hectáreas consumidas. Ci-

fras que comparadas con el periodo 
anterior, significa una baja respecto 
de la ocurrencia de incendios con un 
8% menos, y de superficie afectada 
un 35%. 

En cuanto a territorios, durante el 
periodo actual, la provincia de Con-
cepción ha registrado 258 incendios, 
mientras que, en el periodo anterior 
fueron 177, lo que se traduce a un 
alza de un 46%.  Además, en cuanto 
a superficie, esta temporada 467 
hectáreas han resultado afectadas, 
en cambio en la anterior fueron solo 
92, por lo tanto, hablamos de un in-

FOTO: ARCHIVO\ ISIDORO VALENZUELA M.

cremento de 404%. 
Según las estadísticas, las otras 

dos provincias, en comparación con 
la temporada pasada, presentan ba-
jas significativas en ambas áreas: 
ocurrencia de incendios y hectá-
reas afectadas. La provincia del 
Arauco registra a la fecha 245 incen-
dios (-21%) y 425 hectáreas afecta-
das (-63%), y la provincia del Biobío 
ha sufrido 158 incendios (-30%) y 
255 hectáreas consumidas (-51%).

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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Cerca del 70% del total de 
cortafuegos a nivel regional 
(467 km), ha construido el 
MOP. 

Kilómetros
330 

Los siniestros registrados en 
Chiguayante y Laja, 
consumieron 60 y 46 
hectáreas respectivamente. 

106 hectáreas 
afectadas 
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Desde la municipalidad 
penquista, solicitan mantener 
refuerzo policial, 
principalmente al exterior del 
Hospital Regional y la 
Diagonal Pedro Aguirre Cerda.

Municipio pide 
permanencia del 
copamiento policial 

COPAMIENTO POLICIAL SE EXTENDERÁ HASTA LA PRIMERA SEMANA DE ENERO 

Con el término de una de las prin-
cipales festividades de fin de año, la 
Delegación Presidencial Regional 
del Biobío entregó un balance pre-
liminar del Plan Navidad Segura,  
que consideró copamiento policial 
en las tres capitales provinciales del 
Biobío: Concepción, Lebu y Los Án-
geles. Recordemos que la iniciativa 
comenzó a funcionar desde el 29 
de noviembre y se mantendrá has-
ta la primera semana de enero.  

Desde la Delegación se aseguró 
que en el caso de Concepción, San 
Pedro de la Paz, Coronel y Lota se 
realizaron en total más de mil con-
troles vehiculares, 490 controles de 
identidad, 60 infracciones a comer-
cio ambulante y hubo 119 perso-
nas detenidas.  

“En relación a prevención y segu-
ridad sus resultados son positivos, 
logrando disminuir los delitos de 
mayor connotación social en el cen-
tro de Concepción, a pesar del au-
mento sustancial de población que 
concurrió al centro en estas fechas”, 
se destacó desde la entidad. 

Además, agregaron que se suma-
ron al menos 10 fiscalizaciones con 
Servicio de Impuestos Internos, de 
Salud, de Transportes y el apoyo de 
servicios de televigilancia con dro-
nes, entre otras medidas. 

 
Concepción  

Por su parte, el alcalde de Con-
cepción (s), Aldo Mardones, sostu-
vo que los esfuerzos, que se centra-
ron en el casco histórico de la comu-
na penquista, se complementaron 

Plan Navidad Segura: sesenta 
infracciones a ambulantes 
Balance de la Delegación Presidencial del Biobío confirma a 119 personas 
detenidas, considerando Concepción, San Pedro de la Paz, Coronel y Lota.                       

con otros operativos semanales, co-
ordinados a través de la mesa tác-
tica de abordaje del comercio ilegal. 
“Mesa que lleva la Delegación Pre-
sidencial, en otros puntos del cen-
tro, en calles aledañas al paseo pea-
tonal y otras zonas como el exterior 
de la Universidad de Concepción y 
la Vega Monumental, con las infrac-
ciones correspondientes y el deco-
miso de especies”, indicó Mardo-
nes.  Además, solicitó que el copa-
miento policial se realice de manera 
permanente. “Valoramos este tra-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

bajo y el despeje de las calles que se 
logró, dando mayor seguridad a las 
personas, pero reiteramos la nece-
sidad de que sea permanente y que 
se continúe abordando con mayor 
fuerza en el centro y al exterior del 
Hospital Regional y la Diagonal Pe-
dro Aguirre Cerda, lugares en los 
que ha proliferado significativa-
mente esta actividad informal”, 
concluyó Mardones.

La Corte Suprema ratificó el fallo 
que condena a la Municipalidad de 
Talcahuano por la responsabilidad 
que le cabe en el colapso del edifi-
cio residencial “Puerto de Palos” -
ubicado en la comuna de Hualpén-
, el cual quedó en estado inhabita-
ble producto del terremoto del 27 
de febrero de 2010. 

Específicamente, se constató 

Corte Suprema confirma condena contra 
municipio por edificio colapsado el 27-F

valor de cada departamento, sólo 
por daño material el municipio 
chorero tendría que cancelar casi 6 
mil millones de pesos, sin contar el 
daño moral que los demandantes 
intenten acreditar. 

Cabe señalar que el inmueble hoy 
se ubica en Hualpén, pero cuando 
se autorizó su construcción perte-
necía a Talcahuano.

 FOTO: FACEBOOK MIGUEL RIVERA ALCALDE DE HUALPEN 

que la Dirección de Obras del mu-
nicipio porteño no supervisó el 
cumplimiento de las normas de 
construcción por parte de la em-
presa responsable. 

El máximo tribunal del país dic-
tó el fallo definitivo sobre los perjui-
cios sufridos por 59 de los residen-
tes del edificio. Si se estima en alre-
dedor de 100 millones de pesos el 

Destacan operativo 
policial de la PDI 
en la provincia de 
Arauco

FOTO: GORE BIOBÍO

El gobernador regional del Bio-
bío, Rodrigo Díaz, destacó el ope-
rativo de la PDI en la provincia de 
Arauco que que concluyó con la 
detención de 4 personas y la in-
cautación de armas, municiones, 
vehículos de alto valor y drogas, 
especies avaluadas en unos 800 
millones de pesos. Junto al Dele-
gado Presidencial Regional (s), 
Humberto Toro, el gobernador se 
reunió con Jefe Regional (s) de la 
PDI, prefecto Víctor Ruiz, y con el 
encargado de la Prefectura Pro-
vincial Arauco de dicha institu-
ción, prefecto Javier Castro, así 
como con el fiscal con dedicación 
exclusiva por violencia rural del 
Ministerio Público, Juan Yáñez.  

“He concurrido esta mañana a 
agradecer al personal de la Poli-
cía de Investigaciones que ha par-
ticipado de esta diligencia, que 
tuvo lugar la semana pasada, y 
también agradezco al Ministerio 
Público, en la persona del fiscal 
Juan Yañez, por el trabajo realiza-
do. Hace diez o doce meses atrás 
empecé a reclamar, en distintas 
instancias, que la Provincia de 
Arauco estaba en un total aban-
dono y que los temas de seguridad 
que ahí se estaban dando eran 
tan grandes, que las personas sen-
tían que el Estado los había aban-
donado”, dijo.

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEGÚN GREMIO DEL COMERCIO RESPECTO 2021

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Aunque la base de comparación 
no es la más representativa debido 
a las efectos de la pandemia en 2021 
y la entrega de ayuda social, Sara Ce-
peda, presidenta de la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo A.G. 
de Concepción, tras conversar con 
los socios, indicó que hubo una caí-
da de entre un 15% y un 20% en ven-
tas de navidad, en el ámbito local. 

Las cifras tendrían su explica-
ción, según la presidenta del gremio 
del comercio, en la alicaída activi-
dad económica producto de la infla-
ción; una menor liquidez por parte 
de los consumidores y los efectos del 
comercio ilegal. Respecto del último 
punto, Cepeda agradeció los esfuer-
zos de Carabineros, la PDI y la Mu-
nicipalidad, sin embargo, acotó que 
“el Plan Navidad Segura se vio sobre-
pasado”. 

 
Comercio del centro 

La dirigenta del sector comercio de 
Concepción dijo además que las prin-
cipales caídas en las ventas de la na-
vidad 2022 corresponden a  locales  
ubicados al interior de las galerías. 

“Tras llamar a los socios de la cá-
mara, ellos indicaron que sus ven-
tas bajaron entre un 15% y un 20% 
respecto del año pasado, pero hay 
rubros cuyos peak de ventas es des-
pués de navidad y la primera sema-
na de enero, inclusive”, expresó la ti-
monel del gremio local. 

Cepeda agregó que “para explicar 
la caída en las ventas, aludimos a 
dos factores. Uno, es la actual crisis 
económica y el comercio ilegal, que  
afectó más a los comercios más pe-
queños, que están principalmente 
al interior de las galerías, donde se 
indicó que las ventas estuvieron 
muy malas, alrededor de un 30% 
menor”. 

 
Plan Navidad Segura  

En cuanto al Plan Navidad Segu-
ra, la presidenta de la Cámara des-
tacó el esfuerzo de la labor policial, 
pero lo calificó como insuficiente. 
“Se trabajó fuertemente con Cara-
bineros, la PDI y la Municipalidad, 
pero fue insuficiente y se vieron so-
brepasados en las últimas sema-
nas”, dijo. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía en Biobío, explicó que al re-
visar la base comparativa de la ac-
tual navidad en relación a la ante-
rior, es posible observar una brecha 
muy alta debido a que el año ante-
rior aún existían remanentes de re-
cursos frescos en los hogares prove-
nientes de los retiros del 10% desde 
las AFPs más los diversos apoyos 

Ventas de 
navidad 2022 
caen entre un 
15% y un 20% 
en Concepción  
Crisis económica actual, menor liquidez 
que en 2021 e ilegalidad explicarían las 
menores cifras de presente temporada.

yeron de un mes a otro, ya que las 
ventas del comerció sí subieron en 
el mese de diciembre respecto de 
meses anteriores”, comentó el Se-
remi de Economía.   

Además, en línea con lo plantea-
do por la presidenta de la Cámara 
de Comercio y sus asociados, Se-
púlveda estimó que las cifras están 
en sintonía con el proceso de ajus-
te que está viviendo la economía 
con una fuerte crisis inflacionaria. 

 
Comercio de galerías 

Verónica Pinto, dueña de dos 
tiendas con más de 40 años de exis-
tencia , “La Rueda” del rubro vestua-
rio mujer y “El Conejín” con ropa 
para niños, al interior de la galería 
La Hechicera, detalló que en su caso 
las ventas se mantuvieron para la 
presente navidad. 

“Conversando con otros asocia-
dos a la cámara, me di cuenta que 
hubo personas cuyas ventas expe-
rimentaron disminuciones de alre-
dedor de un 10% a un 20% y otros es-
peran aumentarlas en rubros rela-
cionados con las celebraciones  del 
año nuevo que también es impor-
tante”, expresó Pinto. 

En el rubro cosmético, Ester Mi-
llahuequi, dueña de  Millahueiqui 
Cosmética, cuya tienda se ubica en  

la galería Universidad de Concep-
ción, sostuvo que hubo una mer-
ma en los montos vendidos respec-
to de la navidad pasada. 

“El año pasado vendimos ticket 
de compra por cliente de $ 90 mil, 
pero este año bajó a $ 50 mil. Con-
versamos con mi marido y socio 
para adoptar una estrategia distin-
ta, basada en volumen más que en 
precio, porque previmos que ha-
bría una contracción, así por un 
monto total menor llevaron más 
productos”, afirmó la dueña de Mi-
llahueiqui Cosmética. 

En tanto, Alí Mehmet Girgin, due-
ño de la Casa Turca, tienda de lám-
paras y alfombras en pleno centro 
de la ciudad, indicó que las ventas 
se mantuvieron iguales a las de la 
navidad anterior. “Pero, observa-
mos mayor preocupación de parte 
de las personas por hacer regalos y 
sentimos que en general existe mie-
do por hacer gastos”, dijo. Sobe su 
estrategia para mantener ventas, 
Mehmet apuntó a que “pese que su-
bieron nuestros costos, no los tras-
pasamos al cliente. Tenemos el mis-
mo precio que hace tres años en al-
gunos productos”.   

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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COMERCIO DE GALERÍAS fueron los 
que más bajaron sus ventas en relación al 
año pasado según presidenta del gremio. 

“Aludimos a dos factores. 
Uno, es la actual crisis 
económica y el comercio 
ilegal”. 
Sara Cepeda, presidenta CCC.

“Durante la navidad 2021 
los ingresos frescos de los 
hogares eran muy altos”.  
Javier Sepúlveda, Seremi  de 

Economía en Biobío.

“En 2021 vendimos ticket de 
compra por cliente de $ 90 mil, 
pero este año bajó a $ 50 mil”. 
Ester Millahuequi, Cosmética 

Millahueiqui.

que entregó el Gobierno. 
“Durante la navidad 2021 los in-

gresos frescos de los hogares eran 

muy altos en comparación con la 
situación actual. Cabe destacar 
que las ventas del comercio no ca-
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Telares y colaboración: la historia de 
Relmu Witral, la asociación que reúne  
a  más de 100 artesanas de Tirúa

DISEÑOS HISTÓRICOS Y MUCHOS COLORES

Angélica Pérez cuenta con voz 
llena de orgullo todo lo realizado 
durante años y el trabajo actual 
de la institución a la que represen-
ta. Una que mantiene la tradición 
de la técnica del telar mapuche, 
pero que más allá de eso, dice, una 
de las cosas más importantes es el 
espacio de colaboración y reunión 
para sus más de 100 asociadas. 

 
Telar del Arcoiris 

El nombre completo de la enti-
dad es Asociación Indígena Rel-
mu Witral (Telar del Arcoiris) . Co-
menzó el 2001 tras la inquietud de 
algunas artesanas abocadas al co-
mercio textil mapuche-tradicio-
nal, más el apoyo de otras organi-
zaciones como el municipio local, 
ONG´s, y miembros de la orden 
Jesuita.  

Sin embargo, el 16 de mayo de 
2003 se constituyeron formalmen-
te, como cuenta Angélica.  

“Había una necesidad de dar 
más sustento a la labor de estas 
mujeres. En ese momento muchas 
realizaban intercambios entre sus 
telares y otros productos. Muchas 
veces podían estar un día entero 
trabajando sin poder vender lo su-
ficiente”, dijo Angélica, quien es la 
encargada de comercialización y 
organización. 

Hoy Relmu Witral la componen 
más de 100 mujeres de todas partes 
de Tirúa, quienes se dan cita en las 
dependencias de Calle Guerrero. 

Sara Cayupe es una de ellas (iz-
quierda de la foto principal). Deta-
lla que “trabajamos la lana natural 
con tintes naturales y hacemos 
nuestros telares. Nuestra asocia-
ción empezó a través del padre je-
suita que fue el Padre Castro y has-
ta hoy día nos preside el Padre Juan”. 

“La técnica que tenemos es el 
tinte natural y son nuestras raíces 
que estamos rescatando para que 
el tejido o el telar mapuche no se 
pierda”, agregó. 

Su compañera, Gladys Mari-
huén (derecha de la foto princi-
pal) , cuenta que comenzó a apren-
der la técnica, por medio de su ma-
dre, y hace 15 años que es parte de 
la asociación. 

“Antes  solo hacía tejido normal 

Mantienen la antigua tradición 
mapuche que utiliza elementos como 
hongos y tierra para la generación de 
tinturas. En mayo de 2003 se 
constituyeron formalmente.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

a ferias”, detalló Sara Cayupe. 
Quienes ingresan reciben una 

capacitación, junto a ello, explica 
Angélica “conseguimos un fondo 
rotatorio para la compra de tejidos, 
el que se aplica una vez al mes. Vie-
ne de una donación particular”.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl
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, sin diseño. Gracias a la Asociación 
Relmu Witral aprendí a hacer dise-
ños, por eso me siento orgullosa. 
Además de rescatar nuestra cultu-
ra y enseñarle a la juventud para 
que esto no se pierda”expresó. 

 
Proceso 

De hecho son varios los diseños 
que destacan a primera vista, sobre 

el mesón de productos. De acuerdo 
a Sara y Gladys , estos son propios 
de la cultura mapuche. La flor del 
Canelo, el ojo humano, y una araña, 
son los que más se distinguen. 

Los procesos están marcados 
por la utilización de elementos de 
antigua tradición.  

Hongos, hojas de árboles, flores 
cultivadas y silvestres, pastos, fru-

tos, y tierra profunda, se transfor-
man en tinturas sobre lana natural. 

“Trabajamos en nuestros hoga-
res, hacemos todo el proceso, el 
lavado, el teñido y el tejido. Luego, 
una vez al mes vamos con nuestros 
productos a Relmu, entregamos 
nuestros tejidos y recibimos nues-
tro dinero. En representación de 
Relmu Witral también solemos ir 
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FEM Biobío busca contribuir 
a generar, formalizar, escalar 
y dar competitividad a los 
emprendimientos liderados 
por mujeres.

Generación y 
formalización

755
millones de pesos implicó el 
gasto fiscal por concepto de 
Bonos de Bodas de Oro 
durante 2022 en Biobío. 

SEGÚN EL INSTITUTO DE PREVISIÓN SOCIAL DE BIOBÍO DURANTE 2022

De acuerdo con la información 
entregada por el Instituto de Previ-
sión Social (IPS) en Biobío, más de 
4 mil personas recibieron el bono 
bodas de oro en la Región durante 
el  2022. 

Adicionalmente, en el presente 
mes de diciembre más de 200 ma-
trimonios podrán solicitar el bene-
ficio, para lo cual el plazo es de 1 
año, indicó también la entidad es-
tatal. 

Según la institución, en la Región 
del Biobío, el Bono Bodas de Oro ha 
beneficiado a 4 mil 205 personas 
durante el presente año, lo que ha 
significado un esfuerzo fiscal por 
más de 755 millones de pesos. 

 
Plazos, requisitos y 

cómo solicitar el beneficio 

El Bono se puede solicitar en un 
plazo de un año desde que se cum-
plen los 50 años de matrimonio. 
Además, por la contingencia sani-
taria, hay una prórroga especial 
para las personas que hayan cum-
plido 50 años de matrimonio entre 
el 8 de febrero de 2019 y el 30 de 
septiembre de 2022; ellas tendrán 
plazo excepcional hasta el 30 de 
septiembre de 2023 para presentar 
la solicitud. 

Entre los requisitos se cuentan: 
acreditar 50 años de matrimonio 
y convivencia (no pueden estar 
separados, ni divorciados), estar 
inscritos en el Registro Social de 
Hogares (RSH), pertenecer hasta 
el 80 % más vulnerable de la pobla-
ción, y tener residencia en Chile 

Más de 4 mil personas recibieron 
bono bodas de oro en la Región 
Además, en diciembre, más de 200 matrimonios podrán solicitar el beneficio para 
lo cual el plazo es de 1 año. Deben acreditar 50 años de unión y convivencia.

cuatro de los últimos cinco años 
antes de solicitar el bono. 

Para solicitar el Bono Bodas de 
Oro, las parejas pueden hacerlo 
por medio de la Sucursal Virtual, 
ingresando a la sección “Videoa-
tención” en www.ips.gob.cl o 
www.chileatiende.cl. También se 
puede pedir en las sucursales de la 
red ChileAtiende del Instituto de 
Previsión Social.  

FOTO: CONTEXTO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Bonos por solicitar en 2022 

De conformidad con las  estimacio-
nes del IPS, en lo que resta de este año, 
2.019 matrimonios podrían solicitar 
el Bono Bodas de Oro, porque cum-
plen los años para presentar su soli-
citud. De ellos, 202 matrimonios co-
rresponden a la Región del Biobío.

Se trata de un programa que es fi-
nanciado por el Gobierno Regional y 
ejecutado por la Universidad de Con-
cepción, que será pionero en la coor-
dinación y fomento del emprendi-
miento femenino en la Región.  

El objetivo principal es lograr que los 
talentos femeninos no migren a otras 
ciudades, sino que cuenten con el apo-
yo y el respaldo regional a través de 
FEM Biobío que busca contribuir a la 
generación, formalización, escala-

FEM Biobío convocó a más de 300 inscritas
miento y competitividad de los em-
prendimientos liderados por mujeres. 

La iniciativa es desarrollada por la 
Universidad de Concepción, a través 
de la Facultad de Ingeniería y el Ins-
tituto de Investigaciones Tecnológi-
cas (IIT), también incluirá potenciar 
los talentos de niñas y adolescentes. 

Es una iniciativa pionera en la Re-
gión, que convocó a más de 300 niñas, 
jóvenes y mujeres las que postularon 
para ser parte de FEM Biobío.

 FOTO: FEM BIOBÍO

IVA a los servicios: 
impuesto afectaría 
a las personas 
naturales

FOTO: CONTEXTO

Para el economista y acadé-
mico de la Universidad de San-
tiago de Chile (Usach), Guiller-
mo Pattillo, “no hay ningún im-
puesto que no termine 
afectando a personas natura-
les”. Esto en relación al nuevo 
IVA de los servicios que co-
menzará a regir a partir del 1 
de enero 2023. 

 Para el académico de la 
Usach la medida es “correcta” 
y “elimina una distorsión arbi-
traria”. 

 
Colegio de contadores 

Entre los servicios que antes 
no estaban afectos al IVA y que 
desde el próximo año sí lo esta-
rán, se encuentran los de diseño, 
desarrollo de software, audio-
visuales y asistencia en viajes, 
entre otros. Sin embargo, el Co-
legio de Contadores anunció 
que presentará un requerimien-
to ante la Defensoría Nacional 
del Contribuyente. 

“La experiencia con esta 
aplicación en este ámbito nue-
vo dirá si es necesario produ-
cir, en el futuro, algunas modi-
ficaciones que lo permitan ha-
cer de fácil recaudación y 
difícil evasión o elusión, pero 
eso lo dará la experiencia”, 
concluyó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Estoy viendo la 
posibilidad de lanzarlo 
en enero y poder 
conversar con los 
lectores de Concepción”.

“Los cronistas me 
gustan mucho (…), ese 
tipo de trabajos pudo 
haber influenciado este 
libro”. 

“La música de raíz chilena fue 
la primera que nos metió el 
bichito de querer componer y 
escribir”. Mauricio Durán, 

guitarrista de Los Bunkers

“El show en el Ester Roa va a  
ser un nuevo hito para la ciudad”

MAURICIO DURÁN, GUITARRISTA Y COMPOSITOR DE LOS BUNKERS:

A poco comenzar la lectura de 
“Canción para mañana”, su autor, 
el guitarrista y compositor de Los 
Bunkers, Mauricio Durán, deja en 
claro sus intenciones con el tra-
bajo. “Mi principal motivación 
para escribirlo ha sido incentivar la 
composición, sobre todo en los 
adolescentes que buscan hoy en la 
música una respuesta a las grandes 
interrogantes que el mundo co-
mienza a plantearles”, detalló al 
inicio del libro. 

Y vaya que motiva. Conforme 
transcurren las casi 220 páginas de 
la obra, Durán habla de su infancia, 
su familia, sus amores, de sus prime-
ros esbozos de canciones, de los he-
chos y situaciones que inspiraron 
muchos de los hits del quinteto, de 
sus compañeros de ruta, de anécdo-
tas junto a grandes personalidades 
de la música y experiencias extre-
mas fuera de nuestras fronteras. 

En conversación con Diario 
Concepción, el mayor de los Durán 
también aclaró que su intención 
nunca fue escribir la “biografía de 
Los Bunkers”, ahondó en el apor-
te de Alejandro Zambra e, inevita-
ble, también conversó el retorno de 
Los Bunkers a Concepción en mar-
zo del próximo año. 

“Alguna vez un amigo nos propu-
so hacerlo (una biografía), pero ter-
minó siendo una conversación de 
pasillo, no pasó a mayores. Tampo-
co tendría problema que, incluso, 
alguien ajeno a la banda lo hiciera 
y que tuviera un carácter distinto a 
este libro. Pero tendría que ser al-
guien de mucha confianza para que 
la gente se pudiera abrir, contar co-
sas. Y también confiar mucho en su 
trabajo”, contó el músico.  

Hablar de la buena pluma de Du-
rán no es extraño, no solo por las 
canciones de Los Bunkers (es res-
ponsable de muchas de las mejores 
letras del quinteto), sino también 
por sus columnas en la desapareci-
da revista Ipop o su aporte al libro 
“Canciones de Lejos”, donde se ano-
ta un capítulo sobre Los Ángeles 
Negros. Pero, claro, también cabe el 
aporte del editor del libro, el escri-
tor chileno radicado en México, Ale-
jandro Zambra, responsable de 
obras como “Formas de volver a 
casa “ o “Poeta chileno”. 

“Me ayudó a comprender el libro 
de otra manera. Yo tenía una visión 
más esquemática del libro. Él me 
ayudó a comprender lo que estaba 
escribiendo y a darle un sentido 
más amplio. Si no hubiera sido por 
Alejandro, hubieran sido historias 
de canciones sueltas, pero el me 
instó a estructurarlo de otra mane-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

“Canción para mañana” se llama el libro que el músico lanzó hace unas semanas y que 
espera su propio evento en Concepción, probablemente, para enero próximo.  Mientras, el 
mayor de los Durán habló de su trabajo y el retorno de la banda en marzo del próximo año.

ra. En ese sentido, fue fundamental, 
además del oficio que tiene de escri-
tor. No fue un editor dictatorial, por 
decirlo de alguna manera”, destacó. 

El libro aborda la forma en 
cómo fueron surgiendo las can-
ciones. ¿Te hubiera gustado ha-
ber leído un libro así de tus refe-
rentes? ¿Has leído alguno así? 

No, la verdad no he leído nin-
gún libro así, y me habría encanta-
do. Recuerdo que de chico leía mu-
chas entrevistas en la revista La 
Bicicleta que abordaban el proce-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

DURÁN TAMBIÉN  se refirió al recital que dieron a fines de 2019 en el Campus de la UdeC. “Fue un show muy significativo”, aseguró. 

so creativo de Silvio Rodríguez, por 
ejemplo. Incluso, un cancionero 
llamado La Cigarra venía con en-
trevistas a Silvio y daba algunas 
luces, pero también mantenía cier-
to hermetismo sobre las circuns-
tancias en las que había escrito las 
canciones. Quizás, años más tarde 
leí una biografía de Paul McCart-
ney, escrita por Barry Miles, lla-
mada “Hace muchos años”, donde 

Continúa en pág. 14

 
“Cada vez me simplifico más. Me gusta la música más senci-

lla. Escucho mucho punk clásico como Johnny Thunders and the 
Heartbreakers. En jazz, he estado escuchando mucho a Miles Davis, 
sobre todo el trabajo con Ron Carter que es un contrabajista 
que me gusta mucho y, en el último tiempo, como estuve inten-
tando aprender contrabajo, estuve escuchando mucho jazz. Tom 
Petty siempre está ahí, a propósito de que acaba de sacar un en 
vivo colosal en el Fillmore. Eso es lo más reciente, entre comi-
llas, porque es música vieja, pero lo más reciente que he esta-
do escuchando”.

Sobre influencias musicales actuales
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tando. Era muy significativo hacer-
lo en el mismo lugar donde debuta-
mos, pero condiciones muy dife-
rentes, y siendo más grandes. Eso es 
lo más bonito para nosotros”, re-
memoró Durán. 

Respecto al retorno de Los 
Bunkers, en particular la presen-
tación en el Estadio Ester Roa, 
¿cuáles son tus expectativas? 
¿Qué pueden esperar los fanáti-
cos? 

Bueno, nos sentimos privilegia-
dos por la cantidad de entradas que 
se han vendido, creo que nunca se 
ha vendido un número así en Con-
cepción. Va a ser un espectáculo 
súper bonito, lo que pueden esperar 
los fanáticos que va a ser un show 
súper completo, tanto para los faná-
ticos antiguos como los nuevos. Los 

se habla de algunas circuns-
tancias en las cuales fueron 
escritas algunas canciones 
junto a John Lennon. A mi 
parecer, fueron las partes más 
interesantes del libro. 

La poética de Los Bunkers 
fue evolucionando con el co-
rrer de los discos. ¿Qué lectu-
ras han influido, personal-
mente, en las distintas eta-
pas de la banda? 

Uf, es difícil la pregunta de las 
lecturas, porque todos los au-
tores nos han influido. Todo lo 
que uno va leyendo, además del 
cine y la música, va enriquecién-
donos. Por nombrar algunos, Al-
bert Camus, o en Latinoamérica 
desde (Julio) Cortázar hasta (Ale-
jandro) Zambra. Otro chileno, 
Francisco Coloane, no sé si ha sido 
un fuente de inspiración, pero es 
un referente. Norman Meiler es 
uno de mis escritores americanos 
favoritos. George Plimpton me en-
canta. Los cronistas me gustan mu-
cho. En ese sentido, y guardando las 
proporciones, creo que ese tipo de 
trabajos pudo haber influenciado 
este libro.  

¿Hubo alguna o algunas can-
ciones que te hayan motivado a 
empezar a componer? 

No, ninguna canción en particu-
lar, pero creo que toda la primera 
parte que está tratada en el libro, 
toda esa música que escuchába-
mos de la Nueva Canción Chilena. 
Fueron los músicos que inculcaron, 
por lo menos en mi hermano y en 
mi, un anhelo por escribir, incluso, 
más que las bandas de rock and roll 
en un momento. Yo creo que la mú-
sica de raíz chilena fue la primera 
que nos metió el bichito de querer 
componer y escribir, claro, ahora 
viéndolo a la distancia.  

 
El retorno 

En un libro de reciente publica-
ción, “Códigos que conocemos”, los 
periodistas Marcelo Bustamente y 
Eduardo Gutiérrez, aborda parte 
de la movida musical penquista, 
desde el post terremoto (2010) has-
ta el estallido social (2019) y firman 
como el hecho más significativo 
pare el cierre del periodo el con-
cierto de Los Bunkers en la Univer-
sidad de Concepción.  

“Es un show muy significativo, en 
las condiciones que se dio, la convo-
catoria de gente, la naturaleza del 
concierto, la motivación... Va a de-
jar una huella indeleble entre noso-
tros cinco. Tengo una fotografía en 
mi mente del momento que creo 
no se me va a borrar nunca. Tam-
bién fue bonito porque nuestro pri-
mer concierto como Los Bunkers 
fue ahí, a pocos metros de donde 
realizamos el que estamos comen-

fanáticos nuevos van a poder pre-
senciar un show muy representati-
vo de lo que el grupo hacía, pero au-
mentado, en un 2.0. El hecho de no 
tocar hace 10 años, a nivel tecnoló-
gico, da un montón de posibilidades 
que antes no teníamos para la pues-
ta en escena. Va a ser un show de pri-
mer nivel, que en Concepción nun-
ca nadie lo ha montado. Va a ser un 
nuevo hito para la ciudad. Eso espe-
ramos. Estará entretenido y, obvia-
mente, emotivo, porque es nuestra 
casa y siempre lo hemos sentido así. 
Va a estar bacán. 

A propósito, ¿Existe la opción 
de lanzar “Canción para Maña-
na” en Concepción? 

Estoy viendo la posibilidad de 
lanzarlo en enero, hacer algún even-
tillo y poder conversar con los lec-
tores de Concepción. 

¿Este libro abre la puerta a po-
sibles nuevos trabajos editoria-
les de tu interés? 

Probablemente, pero se verá con 
el tiempo. En este momento no ten-
go nada pensado. Tendría que sur-
gir de nuevo una circunstancia en 
la que dijera: ‘ah’. Bueno, además de 
tener el tiempo para escribirlo. Pri-
mero, tendría que pensar qué libro 
me gustaría escribir. Cuando en-
cuentre la idea, creo que lo podría 
escribir, pero por el momento eso 
no se ha dado.
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“Probablemente, pero se 
verá con el tiempo. En este 
momento no tengo nada 
pensado”, dijo Durán. 

¿Piensa en más 
libros a futuro?

Para el concierto del 25 de 
marzo en el Ester Roa ya se 
agotaron cinco de las ocho 
localidades disponibles.  

Se espera un gran 
marco de público

Artistas del Acero 
presentó su programa 
de talleres de verano 

En verano, siempre una de las 
preocupaciones que tienen mu-
chos padres es cómo entretener 
a sus hijos, idealmente fuera de 
las pantallas que la gran mayoría 
utiliza para sus espacios de ocio. 
En ese sentido, la parrilla de ta-
lleres que tendrá Artistas del Ace-
ro aparece como una opción bas-
tante interesante para los más 
chicos del hogar.  

El ciclo lleva por nombre “Arte 
en verano” y es una iniciativa que 
surgió junto a las madres, padres 
y apoderados que durante todo 
el año participan en distintas ac-
tividades y cursos que dicta la 
corporación acerera. 

“Este programa lo creamos en 
conjunto con nuestra comuni-
dad, ya que nos dimos cuenta 
que al llegar el verano muchos de 
sus pequeños se aburrían en la 
casa por lo que tomamos la de-
terminación de lanzar esta ini-
ciativa que comenzará la prime-
ra semana de enero de 2023 y es-
tamos muy contentos pues hasta 
el momento tiene gran cantidad 
de inscritos”, dijo Arnoldo Weber, 
gerente de Artistas del Acero.  

En total, serán diez talleres de 
distintas disciplinas, que se desa-
rrollarán durante todo el mes de 
enero de 2023 y con contenidos 

orientados a niñas, niños y jóve-
nes desde los 4 a 17 años. La ofer-
ta incluye kpop, juegos de expre-
sión corporal, stop motion, dan-
zas urbanas y magia.  

En detalle, los cursos que se 
ofrecerán desde la próxima se-
mana - los primeros talleres par-
ten el 3 de enero- son los siguien-
tes: kpop (se dividirá en grupos 
de acuerdo a los interesados, de 
9 a 13  y de 14 a 17 años); juegos 
teatrales y expresión corporal (7 
a 12 años); “Creando papeles con 
colores (7 a 12 años); “Reciclan-
do mi mundo” (6 a 13 años); “Gra-
bado y estampado (7 a 12 años); 
“Creando un teatro de sombras” 
(7 a 12 años); “Yoga para niñas y 
niños (se dividirá en dos grupos 
de acuerdo a los interesados, de 
4 a 8 años y 9 a 12 años); “Experi-
mentación stop motion” (7 a 13 
años); “Aprendiendo danzas ur-
banas ( 9 a 14 años) y magia (10 
a 17 años).  

Para ver todos los detalles en 
cuanto a horarios, fechas de ini-
cio y término (los últimos se ex-
tenderán hasta el 27 de enero), 
pueden comunicarse a través del 
sitio www.artistasdelacero.cl o 
bien dirigirse directamente a la 
sede de la corporación cultural 
(O’Higgins 1255 en Concepción).

DIEZ SON LAS PROPUESTAS que tiene dentro de su agenda la 
corporación cultural, enfocadas principalmente en niños. 

FOTO: ARTISTAS DEL ACERO

Viene de pág. 13
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Con más de 500 jugadores en competencia 
y un total de 12 fechas en siete comunas se 
puso término al Master del Tour de Categorías 
2022 en la Región del Biobío.  

El Club de Campo Bellavista fue escenario 

de la última jornada, que vio el título de Jordan 
Iturra en la categoría Honor. En 1ª, monarca 
fue Felipe Ruminot, mientras que en 2ª ganó 
Bruno Maldonado. En 3ª el campeón fue Nel-
son Adreu y en 4ª, Gabriel Romero.

Culminó el Master del Tour de Categorías 2022
FOTO: FACEBOOK ASOCIACIÓN REGIONAL DE TENIS DEL BIOBÍO

De Total Olímpico en la 
categoría Sub 35 división de 
los 89 kilos de peso corporal 
levantó Alfonso Jaramillo.

Kilos
285

ALFONSO JARAMILLO LOGRÓ EL TÍTULO EN LA COPA DEL MUNDO DE ORLANDO

De febrero de 2020 databan las últi-
mas noticias de Alfonso Jaramillo, cuan-
do se tituló campeón de los 89 kilos en 
el Nacional Adulto de Halterofilia rea-
lizado en Santiago. Desde ahí, ha esta-
do dedicado a su trabajo en la empresa 
capitalina Chesterton, donde ejerce su 
profesión de ingeniero mecánico. 

Eso hasta ahora, cuando nuevamen-
te saltó a la palestra como mejor sabe, 
en lo más alto del podio de una compe-
tencia. Aquello tras colgarse la meda-
lla de oro en el Campeonato Mundial 
Master de la IWF 2022 que se desarro-
lló recientemente en Orlando, Estados 
Unidos. 

El deportista regional se quedó con el 
primer puesto de la categoría Sub 35, di-

El campeón no pierde el toque: oro  
en el Mundial Master de EE.UU. 
El halterista nacido al alero del club UBB, destacó en el evento que reunió a más de 800 deportistas en 
Estados Unidos, ganando la categoría 35 años y sumando una medalla dorada para el 4° lugar de Chile.

 FOTO: DANIEL CAMOUSSEIGT

reviviendo glorias pasadas donde fue 
una de las grandes figuras de Biobío en 
la especialidad. 

 
En plena forma 

Ex alumno del Liceo Enrique Moli-
na, Jaramillo partió niño en la haltero-
filia de la UBB, donde el histórico téc-
nico, Daniel Camousseigt, lo recuerda 
como ejemplo. 

“Él tiene una historia de vida digna de 
resaltar, ya que desde los siete años que 
trabajó en una fábrica de ladrillos en 
Nonguén, para cooperar con el presu-
puesto de su familia compuesta por su 
madre y dos hermanos menores. A los 
14 años partió con nosotros en el club 
y luego  siguió sus estudios en la UBB ti-
tulándose en Ingeniería Mecánica. Ac-
tualmente trabaja en Santiago, está ca-

sado, tiene dos hijitos y sigue entrenan-
do como siempre lo ha hecho”, comen-
ta Camousseigt. 

 Desde la capital, Jaramillo celebra 
este nuevo título que destaca como fru-
to del esfuerzo. “Para poder presentar-
me en el torneo debí ahorrar para cos-
tear pasajes y estadía, esto no hubiera 
sido posible si no tuviera el apoyo de mi 
familia. La competencia fue muy reñi-
da en el Arranque, porque había dos 
competidores más peleando el primer 
lugar. Me ganaron por cuatro kilos ese 
movimiento, pero pude remontar en el 
Envión, donde soy más fuerte. Logré al-
zar 160 kilos en el segundo intento, con 
lo cual gané la modalidad de Envión y 
Total Olímpico y con peso alzado, que-
dé en primer lugar”, detalla. 

“Este logro es algo que nunca imagi-

né porque no me dedico de forma pro-
fesional a este deporte, entreno solo en 
casa donde me debo de dar ánimo y 
motivación, y eso hace que me sienta 
más orgulloso con lo obtenido. Nada de 
esto sería posible  sin haber aprendido 
bien la técnica del levantamiento, gra-
cias al profesor Daniel Camousseigt 
quien me formó como deportista y 
persona. También, debo agradecer a 
cada una de las personas que aporta-
ron un granito de arena, en especial a 
Esteban Toloza por ayudar con las pla-
nificaciones y dirigirme en la compe-
tencias”, cierra Jaramillo, que ahora 
tiene en mente competir en los Juegos 
Olímpicos Master de París 2024.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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visión 89 kilos de peso corporal, en una 
competencia que convocó a más de 
800 deportistas llegados de 23 países. 

Jaramillo levantó 125 kilos de Arran-
que y 160 de Envión para un Total 
Olímpico de 285 kilos, que le dieron 
una victoria categórica en la prueba, 
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MOMENTO DE BALANCE EN OLD JOHN’S Y LOS TRONCOS

Ambos equipos viven diferentes 
realidades. Mientras Old John’s se 
encuentra en la máxima categoría 
del rugby nacional y trae consigo 
dos recientes campañas donde se 
quedó ad portas de una final, Los 
Troncos juega Primera, la segunda 
división y sueña con regresar a las 
canchas de honor. En ese contexto, 
los estrategas de ambas institucio-
nes representantes del Biobío sa-
can cuentas de lo que fue el 2022, el 
año deportivo más normal en lo 
que va de pandemia. 

 
“¿Qué nos falta? Una final” 

“Fue una temporada exigente, 
dura. El Top 8 te da muy poco mar-
gen de error. Partimos con algunos 
duelos de visita con poco rodaje, 
entonces nos costó tomar ritmo de 
competencia, pero lo fuimos ajus-
tando en la tercera o cuarta fecha, 
subiendo el nivel desde lo indivi-
dual y colectivo”, dice Daniel Romo, 
DT de Old John’s . 

Con todo, lograron entrar a pla-
yoffs y jugar semifinales frente a 
Universidad Católica. “Fue un par-
tido donde a ambos se nos presen-
taron oportunidades pero, lamen-
tablemente, ellos las tomaron y no-
sotros dejamos escapar algunas”. 

Pese a eso, “como staff, y la diri-
gencia también me lo ha hecho sa-
ber, estamos contentos con el pro-
ceso que llevamos y que se inició 
en 2019. Siempre hemos propues-
to el preocuparse de dos frentes, 
y eso tiene que ver con dar chan-
ces a jugadores que no estén sufi-
cientemente maduros. Cuando 
asumimos nos propusimos posi-
cionar a Old John’s en la élite del 
rugby chileno”. 

Desde luego que lo han conse-
guido. Sumado a la actuación en 
Arusa (que el próximo año será Top 
10), este 2022 que ya finaliza cam-
peonaron en el Seven de Reñaca y 
también el Seven del Sur, que les 
otorgó paso a una nueva edición 
del torneo viñamarino que se dispu-
tará a mediados de enero. 

 
El ascenso y más que eso 

El elenco de Tineo Park, que lle-

El 2022 del rugby penquista: “Dos 
años en semis no es casualidad”
Los técnicos de ambos elencos analizan la temporada que tuvieron sus escuadras. Mientras los ingleses 
estuvieron a nada de una final histórica, los forestales apelan a un proceso institucional.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

va a cabo un trabajo con el argen-
tino Juan Fleitas desde 2020, no ha 
logrado el ascenso a la primera 
división chilena, pero también tie-
ne materias institucionales para 
aplaudir. 

“Si bien no logramos lo que que-
ríamos, sabemos qué cosas tene-
mos que reforzar. La realidad es que 
siendo de región se hace bastante 
ardua la carga física y mental, pero 
tenemos distintas herramientas, 
como club estamos metiendo fuer-
te desde los más chiquititos hacia 
arriba y otras cosas que antes no ha-
cíamos. Crecimos mucho en in-
fraestructura, comisiones y ‘vida de 
club’. Es un proceso difícil pero tie-
ne resultados. Estamos poniendo 
énfasis en categorías juveniles e in-
fantiles, captación en colegios, ge-
nerando colonias de verano”, descri-

be el adiestrador. 
En 2022 jugaron la liga de su ca-

tegoría, Aruco, Tnc y el Seven del 
Sur, donde cayeron en la final con-
tra Old John’s. 

“No teníamos un plantel tan gran-
de para enfrentar tantas cosas, y 
eso nos hace pensar para la tempo-
rada que viene el cómo vamos a 
planificar y qué campeonatos va-
mos a jugar. El objetivo mayor es as-
cender y para eso nos estamos pre-
parando. Hoy (lunes) comenzamos 
la postemporada. En febrero arran-
caremos la temporada y ya tene-
mos tres amistosos confirmados en 
Concepción, además de una gira a 
Buenos Aires donde también juga-
remos”, advierte Fleitas.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EQUIPOS PENQUISTAS luchan por 
sus objetivos trazados en un 
complejo escenario de distancia 
geográfica con Santiago, ciudad 
organizadora 
.
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Santoral: Juan

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/20 13/29
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

13/30
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

13/30
TALCA

14/30
ANGOL

11/27
TEMUCO

9/16
P. MONTT

11/21
MIÉRCOLES

13/24
JUEVES

10/23
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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